

# CORREO DE MALLORCA

PERIÓDICO CATÓLICO

FRANQUEO  
CONCEDIÓ

REDACCION Y ADMINISTRACION  
Lonjeta, número 11  
IMPRESA («LA ESPERANZA»)

AÑO X

PALMA DE MALLORCA  
Lunes 9 de Junio de 1919

Núm. 3.101

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7  
Teléfono número 200  
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 10

## La fiesta del Santo Cristo de los Navegantes

Ayer se celebró en la iglesia de la Inmaculada Concepción del Arrabal de Santa Catalina la fiesta anual en honor del Santo Cristo de los Navegantes.

Por la mañana se celebraron solemnes oficios divinos, siendo el celebrante el Rdo. don Pedro Nadal, asistido de los Rdos. don Juan Bennisar y don Matías Garcías, en calidad de Diácono y Subdiácono, respectivamente.

La iglesia estaba adornada con plantas y flores.

Por la tarde, a las siete, se organizó la procesión del Santo Cristo.

Abría la marcha la guardia municipal montada, a la que seguía la banda de tambores del Ayuntamiento.

Seguía luego: niños de varias escuelas públicas y privadas, la imagen de San Magín, la banda que dirige el señor Serra, la imagen de Santa Teresa, las secciones mayor y menor de la Congregación de María Inmaculada y San Luis de aquel arrabal, con su estandarte y la imagen de San Luis, las niñas que han hecho la primera Comunión este año en aquella parroquia vestidas de Virgen con la bandera de las Hijas de María y la imagen de la Purísima, la banda Municipal, estandarte de la Asociación de Patronos de pesca, Exploradores de Palma y Santa Catalina, la bandera del Corazón de Jesús, el Círculo de Obreros Católicos con su pendón y la Cruz Roja.

A continuación iban algunos jefes y oficiales de distintas armas, la Cruz Parroquial, el Clero y el venerando Santo Cristo de los Navegantes, en pos del cual iba, presidiendo la procesión, el Rector de San Magín Rdo. don Antonio Llabrés, quien tenía a ambos lados a los Rdos. señores don Sebastián Torres y don Arnaldo Seguí.

Seguían algunos señores de frac y el Ayuntamiento presidido por el teniente de Alcalde de aquel distrito señor Solá, y formado de los concejales señores Suau, Aguiló y Valentí, Barrera, Planas, Llabrés y Cañellas.

Cerraba la religiosa comitiva la banda de música del regimiento con su director don José Balaguer y una sección de infantería al mando del teniente don Francisco Barceló.

El paso de la procesión fué presenciado por numerosísimo público; la mayoría de los balcones por donde debía pasar ésta lucían colgaduras.

Una vez regresada a la procesión a la iglesia, se cantó solemne Te-Deum.

## Nota comercial

Leemos en el último número de «El Felanigense»:

«Cada día es más activa la demanda de albaricoques y más firme y segura la cotización de sus precios.

En contraposición a esto, la cosecha será escasísima en toda la isla.

Los negocios de almendrán continúan animados, con alza firme en el precio.

Hoy se paga en este mercado a razón de 155 00 pesetas el quintal de 42'37 kilos.

## El orfeó «Enterpe»

Anoche embarcó a bordo del «Rey Jaime I», el orfeó de Figueras, «Enterpe», llegado a Palma anteayer.

Desde la fundación «El Perú», donde se hospedaban los coristas, fueron acompañados al muelle por los orfeones «Mallorquín», «La Protectora» y «República», todos ellos con sus respectivos estandartes.

Al zarpar el buque se dieron vivas a Mallorca, Cataluña, Palma y Figueras.

Dicho orfeó marcha muy satisfecho de su estancia en esta ciudad y de las atenciones que se le han dispensado.

Una comisión de concejales, por delegación del señor Alcalde, obsequió, en la tarde del sábado, con una excursión a Bendinet y Bellver al concejal del Ayuntamiento de Figueras don Emilio García del Pou, que había venido acompañando a los orfeonistas.

También asistieron a la excursión el director y algunos miembros del orfeó.

Al regreso, los excursionistas fueron obsequiados por el Ayuntamiento con un *lunch* en el Hotel Victoria.

## Elección

### de compromisarios

El sábado se celebró, en el salón de actos del Ayuntamiento, la reunión de mayores contribuyentes para elegir los compromisarios para la elección de Senadores. La reunión estuvo presidida por el Alcalde, señor Barceló y Caimari.

Abierta la sesión, el secretario del Ayuntamiento, señor Pons y Fábregues, dió lectura al real decreto de convocatoria, fecha 10 de Mayo último, y de los artículos de la Constitución y de la Ley electoral aplicables al caso.

Después se procedió a la elección de la mesa interina, quedando constituida por el

Alcalde y los vocales de mayor edad, que resultaron ser el Marqués de la Torre y don Gabriel Fuster como escrutadores y el vocal más joven, don Antonio Planas, como secretario.

Seguidamente se procedió a la constitución de la mesa definitiva, resultando elegidos, como escrutadores, don Juan Llabrés y don Bartolomé Calafell y don Antonio Planas, como secretario.

Por último, se procedió a la elección de los seis compromisarios que corresponden a este Municipio. Resultaron elegidos, por igualdad de votos, los siguientes señores:

Don Juan Burgues Zaforteza Cotoner, don Manuel Fuster Fernández-Cortés, don Francisco Rover Motta, don Andrés Mariano Barceló Muntaner, don Juan Aguiló Valentí y don Jaime Font y Monteros.

Y se levantó la sesión.

## Entronización

En el domicilio de nuestro amigo don Andrés Estarellas se ha celebrado la ceremonia de la entronización del Sagrado Corazón de Jesús.

La efectuó el Rdo. P. Jaime Rosselló, de los SS. CC., quien bendijo hermosa imagen.

El acto resultó simpático en extremo.

## Teatrales

### Lírico

El sábado y ayer, domingo, se pusieron en escena en este coliseo las obras «El Alcalde de Zalamea», «Cobardías» y «El Cardenal», respectivamente.

En ambas obras, y en sus papeles, tan diferentes uno de otro, Morano estuvo a la altura de siempre, consiguiendo grandes ovaciones que premiaron su inteligente labor.

El teatro, lleno en ambas funciones.

Esta noche, a la hora de costumbre, se pondrá en escena la obra de Zorrilla titulada «Traidor inconfeso y mártir».

## Del mar

Ayer llegaron los vapores «Mallorca» y «Ciudadela», procedentes de Ibiza y Valencia y Ciudadela, respectivamente.

Esta mañana ha llegado el vapor «Vicente Puchol», procedente de Barcelona.

Anoche salió el vapor «Rey Jaime I», para Barcelona.

Ayer tarde emprendió viaje para Ciudadela el vaporcito «Ciudadela».

Esta noche debe salir el vapor «Mallorca» para Mahón.

Mañana, al mediodía, debe salir para Ibiza y Alicante el vapor «Vicente Puchol».

## La entrega

### del «Fangturm»

Ayer por la mañana, a las ocho, el remolcador francés «Travailleur» remolcó, desde la bahía al puerto, al vapor «Fangturm».

Este quedó amarrado en el mismo sitio de otras veces.

Probablemente mañana, martes, empezará a procederse a la descarga de los objetos que le quedan en sus bodegas.

Una vez realizada esta operación, se hará oficialmente la entrega del buque por la Comandancia de Marina al Gobierno francés, conduciéndose luego a Marsella.

## Ayuntamiento

### Sesión del sábado

El sábado, al mediodía, se reunió, en primera convocatoria, el Ayuntamiento de esta ciudad, ocupando la presidencia el Alcalde, señor Barceló y Caimari, y asistiendo a la sesión los concejales señores Trián (M. y J.), Barrera, Obrador, Barceló y Mir, Villalonga, Fons, Bisbal, Muntaner, Solá, Corbella, Suau, Llabrés, Salom, Durán, Aguiló y Valentí, Carrió, Moner, Planas, Mas y Quetglas.

### Actas—Cuentas

Se aprueban el acta de la sesión anterior y varias cuentas por servicios municipales.

### Sobre comunicaciones

Se entra el Ayuntamiento de un oficio de «La Transmediterránea» participando haber cesado la compañía de vapores «La Marítima», que ha sido sustituida por la delegación de la compañía notificadora en Menorca. El señor Obrador aprovecha la ocasión para proponer, como hace y se acuerda solicitar del Gobierno el restablecimiento total de las líneas de vapores suprimidas durante la guerra.

Se acuerda agradecer el restablecimiento de trenes en la línea Palma Santanyi, que tenía solicitado el Ayuntamiento.

### Orden del día

Vuelve a Obras un dictamen proponiendo la expropiación de la casa número 5 de la plaza del Rastrollo. Se acuerda contribuir en 500 pesetas a la suscripción abierta por la Diputación provincial para adquirir el Museo de «Raixa». Se acuerda aceptar y agradecer los terrenos ofrecidos por don Juan Fiol Conrado para destinarlos a vías del Ensanche. Y se aprueban sin discusión los demás dictámenes que figuraban en el orden del día y que carecen de interés general.

## Otros asuntos

Pasa a Alumbrado una proposición pidiendo la instalación de un farol en la carretera de Son Rapinya. A propuesta del señor Obrador, se acuerda que el Ayuntamiento se ponga de acuerdo con el Cabildo Catedral para la organización de los festejos conmemorativos del centenario de Quadrado. El señor Fons manifiesta que al hablar, en la sesión anterior, de las deficiencias existentes en el censo electoral, no quiso molestarse, ni mucho menos, al jefe de Estadística, señor Serra, limitándose a poner de relieve las anomalías observadas en el censo el día de las elecciones. A propuesta del señor Obrador, se acuerda que una comisión de ediles pase a saludar al concejal de Figueras que acompaña al orfeón de dicha ciudad. El señor Villalonga pide se active el asunto referente a la creación de la Escuela graduada aneja a la Normal de Maestras. El señor Alcalde propone se haga constar en acta el sentimiento de la Corporación por la muerte de la señora madre del concejal señor Barón de Pinopar y por la del exconcejal señor Ferrer, ocurridas recientemente.

Y se levanta la sesión.

## Conflictos obreros

Los obreros albañiles de Mahón se han declarado en huelga, por no haber accedido los patronos a distintas peticiones que les habían formulado.

Los obreros electricistas de Mahón han formulado a los dueños de las fábricas distintas peticiones. Créese que éstas no serán atendidas, en cuyo caso se plantearía la huelga, quedando Mahón a oscuras y paradas muchas industrias por falta de fuerza motriz.

Por falta de drogas y materias colorantes, el sábado tuvo que cerrar su fábrica de manufacturas de seda, don Narciso Caminals. Este despidió a sus operarios, a quienes, no obstante estar parados, satisfarán los jornales correspondientes a la presente semana.

## Vida deportiva

### Banquete

Ayer, en la espléndida terraza del «Hotel Victoria», se reunieron en banquete de homenaje al *team* del «Alfonso XIII», ganador del Campeonato de Baleares, recientemente jugado, los socios de la Real Sociedad.

La presidencia del banquete fué ocupada por los señores presidentes efectivo y honorario, don Antonio Moner y don Adolfo Vázquez, acompañados de la Junta Directiva.

Asistieron al homenaje de sus compañeros cerca de un centenar de socios.

La comida se sirvió con arreglo al siguiente *menu*: Entremeses variados.—Arroz a la valenciana.—Denthon al horno.—Ternera asada.—Patatas y ensalada.—Helados.—Frutas.—Café, licores y cigarro.

En la hora de los brindis, cuando el *champagne* circulaba, como regalo del presidente señor Moner, a los comensales, don Adolfo Vázquez hizo uso de la palabra.

Explicó brevemente la actuación del «Alfonso», haciendo historia de sus brillantes triunfos. Recordó el banquete último, que también fué en conmemoración de otra victoria, y alentó a los jugadores para que sigan practicando el *sport*, con resultados positivos. «Campeones de segunda liga en Barcelona y últimamente de Baleares, son dos triunfos—dijo—que deben enorgullecernos. Aludió a las luchas recientes con el «Mahón», de las cuales—manifestó—sólo sé que fueron ganadas en noble y refidida lucha». Terminó el activo «Tribolites», recogiendo los aplausos recibidos y dedicándolos a los jugadores, «pues yo—dijo—nada merezco».

El discurso de don Adolfo Vázquez, alma de la Real Sociedad «Alfonso XIII» fué acogido con grandes aplausos.

Terminó la comida con los vivas reglamentarios al «Alfonso» y a los jugadores campeones.

### Las carreras de «moto», suspendidas

Se suspendieron, quedando aplazadas *sine die*, las carreras de *motociclos* anunciadas para ayer tarde en el Velódromo de Tirador.

### De Foot-ball.—Campeonato militar

En el campo del «Alfonso XIII» se jugó ayer, por la tarde, el primer partido del Campeonato militar.

Lucharon el equipo de Artillería número dos, contra el de Infantería. El partido terminó con la victoria del *once* de Infantería, quienes hicieron a sus contrarios cinco *goals* por cero.

Actuó de juez de campo el vicepresidente del «Alfonso XIII», don Pedro Barbaría.

Sotnas

## Notas de Sociedad

### Nuevos Bachilleres

Han terminado este año el grado de Bachiller en este Instituto general y técnico los siguientes alumnos:

D. Manuel Luque, don Juan Marqués, don Carlos Galindo, don José Felipe Alcover, don Simeón Cerdá, don Ignacio Miró, don José Borobia, don Gabriel Torres, don Matías Roig, don Enrique Juncosa, don Miguel



## Sueltos y noticias

### Exámenes en la Escuela Normal de Maestras

El próximo miércoles, día 11, a las nueve de la mañana tendrán lugar en la Escuela Normal de Maestras de Baleares los exámenes de Ingreso. Terminados éstos, se empezarán los de asignaturas para las alumnas libres o sea de enseñanza no oficial.

### Trigo argentino

El Alcalde de Palma, señor Barceló y Caimari, ha expedido el siguiente telegrama: «Madrid.—Subsecretario Abastecimientos.

Ruego encarecidamente vuecencia se sirva ordenar que vapor Pinillos llegado a Cartagena traiga directamente esta isla trigo ofrecido por ser urgentemente necesario para consumo población.—Alcalde, Barceló Caimari».

### Pasaje

Desde hace algún tiempo los correos de Barcelona realizan los viejes atestados de pasaje.

Esto se acentúa más en los viajes que realiza el «Rey Jaime I» los miércoles y domingos, siendo muchos los que desean pasaje de primera y tienen que irse en tercera.

En el vapor de anoche fueron muchísimos los que tuvieron que irse sobre cubierta.

Esto denota que los forasteros, terminada ya la guerra, vuelven a nuestra isla, animándola sobremanera.

### La catequesis de Molinar

Ayer tarde se dió fin al curso de 1918 19 de la catequesis que enseñan algunos señores Congregantes de María Inmaculada y San Luis Gonzaga de Montesión, en la iglesia de Nuestra Señora del Carmen, de Molinar de Levante.

Después de rezar algunas preces en la iglesia, pasaron los pequeños a una sala del Convento de las Hermanas Trinitarias, que regentan dicha iglesia, en donde se procedió a la rifa de prendas de vestir, piezas de ropa y algunos otros objetos.

Todos los niños mostraban su contento con el premio entre sus manos.

Terminada la rifa, se rezaron algunas preces, dándose por terminado el acto.

### Hurto

En Santa Margarita, la Benemérita ha detenido a un sujeto presunto autor de un hurto de diez aves de corral.

### Explosión de un petardo

Hace algunos días explotó un petardo de dinamita en la fachada de la casa que don Bartolomé Ramón Gotarredona habita en el pueblo de San Juan Bautista (Ibiza). El artefacto ocasionó algunos desperfectos. Se desconoce el autor del atentado.

### Sentencia

Por la Sala de lo Criminal de esta Audiencia se ha dictado sentencia en la causa instruida por el Juzgado de la Lonja contra M. S. V., acusado del delito de contrabando, y por ella se absuelve libremente al procesado, declarando las costas de oficio, conforme a la petición del abogado defensor don Antonio A. Moncada Cánaves de Mosa.

### Traslado

El Secretario Judicial don Juan Bestard nos participa haber trasladado su despacho desde la calle de Zanglada n.º 3 a la de Constitución n.º 15—3.º

## Subasta

El día 17 de los corrientes, a las 11 horas, se subastará en el despacho del notario de esta ciudad don Francisco de Paula Massanet (plaza de Antonio Maura número 1), la casa números 6 y 8 de la calle del Viento y 37 y 39 de la de San Alonso de esta capital. Los títulos de propiedad de la finca y el pliego de condiciones de la subasta obran en dicha notaría.

## Plaza de Toros de Palma

Hoy lunes a las cinco de la tarde, presentación del Hércules ruso M. CHERBELIS, el atleta más grande y lidia de dos novillas por Marino Charlot y sus botones. Entrada de Sombra, 0 80 cts.—Id. de sol, 0 50 id.

Fuster, don Juan Casas, don Mateo Alzina, don Antonio Palmer, don Francisco Servera, don Guillermo Barceló, don Guillermo Planas, don José Bauzá, don Bartolomé Pieras, don Francisco Sastre, don Jerónimo Massanet, don Ignacio Vidal, don Gabriel Verger, don Gregorio Palmer, don José Miró, don Sebastián Vaquer, don Bartolomé Basquets, don Antonio Obrador, don Francisco Oiver, don Jaime Pujol, don Francisco Mulet, don Miguel Santandreu, don Jaime Binimelis, don Victoriano López Pinto, don Jaime Solivellas, don Miguel Mascaró, don Santiago Fernández y don José Gomis.

A todos ellos les felicitamos.

### De viaje

Anoche embarcaron para Barcelona, a bordo del vapor «Rey Jaime I», los estudiantes don Rafael Quetglas don Francisco Vidal y don José de Ibarra.

También embarcó en el mismo buque la distinguida señora doña Mariana Morell y Gual de Dezcallar.

—Esta mañana han llegado de Barcelona, a bordo del vapor «Vicente Puchol», don Alberto Ripoll, don Miguel Viñas, don Antonio Sastre, don Juan Ros, don Juan Urgellés y señora, don José González, don Salvador Frontera, don Vicente Ferriol, don Antonio Vidal, don Guillermo Alemany con su señora y don José Domingo.

## La novillada

### de ayer

Seis de Flores de Peñascosa, para «Vaquerito», «Ventoldrá», y «Paco Baró».

La entrada es grande; respondiendo el público al llamamiento de la Empresa con un lleno en el sol y un llenazo en la sombra.

Presidió el espectáculo el oficial del Gobierno señor Sastre, quien, salvando su pequeño dezliz del sexto toro, dirigió la lidia con acierto.

De los matadores, nada sobresaliente vimos, pues el fenómeno «Ventoldrá», del cual esperaba la afición grandes cosas, todavía se resentía de la última cogida.

«Vaquerito», en sus dos novillos, hizo una faena valiente, alcanzando en el primer toro la oreja del bicho y haciendo en su último una bonita faena de muleta.

«Ventoldrá», el segundo espada de la tarde, dió algunos buenos lances de capa, sobre todo algunas verónicas buenas en su primer toro. Con la muleta, sin duda resentido de la cogida, no se lució grandemente, haciendo dos desconfiadas faenas de muleta; despatchó a su primero de una estocada algo delantera, y dos descabellos, que le valió la oreja, y a su segundo de dos pinchazos y una estocada.

«Paco Baró», tercero de los diestros, dió en la corrida de ayer la nota de torero valiente, y decidido; toreó bien de capa, dando algunos lances vistosos.

Mató a su primer toro de una estocada, a la que siguió un buen pinchazo que bastó, consiguiendo, como sus compañeros, una oreja por la faena y muerte de morlaco. En el sexto toro, del que se deshizo de dos estocadas, al entrar a matar por primera vez fué cogido aparatosamente por la feja, saliendo ileso.

Las cuadrillas cumplieron. Los novillos, buenos y nobles; fué foqueado el quinto.

X.

## Boletín religioso

### MAÑANA

Santos.—Santa Margarita, reina de Escocia.

Cuarenta Horas.—Concluyen en la Catedral Basílica, en obsequio del Sagrado Corazón de Jesús: Exposición a las siete; a las diez Prima, Tercia y Misa mayor, Sexta y Nona; por la tarde a las cinco y media Vísperas y Completas, a las seis y tres cuartos Maitines, Laudes, procesión y solemne reserva de S. D. M.

Vista.—A Nuestra Señora de la Salud en San Miguel (Privilegiada).

## Se alquila

Casa «Son Matet». Carretera de Andraitx. Informarán: Concepción, 82, 1.º

# CONFERENCIAS TELEGRAFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

## DESDE MADRID

### Manifestaciones de Maestre

Madrid, 8 (1'00)  
El precio de las subsistencias.—Los Delegados especiales.—El trigo y el arroz.—El sulfato anónimo

El Ministro de Abastecimientos, señor Maestre, nos ha manifestado a los periodistas que ya ha desaparecido el período álgido de la carestía de las subsistencias. Y ha seguido diciéndonos: «Los Delegados especiales de Abastecimientos en provincias trabajan con grandes resultados en el descubrimiento de ocultas fuentes. Ahora estoy preparando una estadística para demostrar la necesidad de ir a la movilización del trigo. Este año habrá gran cosecha de arroz. El precio del sulfato amónico ha bajado 45 pesetas».

### Habla Maura

Madrid, 8 (1'00)  
Noticias optimistas de Andalucía.—Concesión de un Condado.—Visita de agradecimiento

El presidente del Consejo de Ministros, señor Maura, habló ayer con los periodistas. Nos dijo que las noticias que tenía de Andalucía eran muy optimistas. Nos añadió que el Rey había firmado un decreto, el que se ha publicado ya en la «Gaceta», concediendo el título de Conde de Rivero al director del «Diario de la Marina», de Habana don Nicolás, Rivero. Nos dijo también que había despedido con el Rey, trasladándose luego, desde Palacio, a la Presidencia, donde recibió la visita del general Marina, que fué a agradecer el nombramiento de Senador vitalicio.

### La Bolsa

Madrid, 8 (1'00)  
Cotización del sábado

Interior contado.	77'40
Amortizable 5 por 100.	96'70
Amortizable 4 por 100.	90'50
Banco de España.	516'00
Compañía Tabacalera.	314'00
Francos.	76'40
Libras.	22'90
Exterior.	88'25

### De Provincias

Madrid, 8 (1'00)  
De Pamplona.—El Obispo.—Una desgracia.—Incendio

Pamplona.—Ha marchado para Madrid el Obispo de esta Diócesis. Su viaje tiene por objeto asistir al acto de consagración del Obispo preconizado de Huesca. En el pueblo de Reban, un gran vendaval derribó a Sebastián Alestany, arrastrándole a un precipicio de 250 metros de profundidad. Otro individuo, Severino Olabarria, le salvó, agarrándose al matorral. En el pueblo de Lisgorri, un violento incendio destruyó el edificio del Ayuntamiento y del Juzgado. Se pudo salvar la documentación. No ocurrieron desgracias personales.

Madrid, 9 (1'00)  
De Bilbao.—Agresión contra un grupo nacionalista

Bilbao.—Un grupo de nacionalistas que marchaba por una carretera, fué agredido a tiros por otro grupo desconocido. De la agresión resultó un herido grave. De Alicante.—Tren que choca contra la tapia que cierra la estación

Alicante.—Al entrar el tren correo de Madrid en la estación del Mediodía iba a mucha velocidad. El maquinista frenó rápidamente, pero no pudo evitar que la máquina chocara contra la tapia que cierra la estación, causando grandes destrozos. Del choque resultaron dos heridos leves.

De La Coruña.—Llegada del «Infanta Isabel»

La Coruña.—Ha llegado a este puerto el trasatlántico español «Infanta Isabel». Procede de la Habana, y conduce 2.252 pasajeros. Durante la travesía falleció un individuo llamado Ramón Pagés. A bordo vienen 14 individuos expulsados por el Gobierno cubano. Al salir del puerto de La Habana, estaba anunciada la huelga general en aquella capital para el día 26 de Mayo. El «Infanta Isabel» irá a Burdeos para tomar allí tropas norteamericanas.

De Zaragoza. Campo de aterrizaje.—El mercado de lanas

Zaragoza.—El Ayuntamiento se propone establecer en los alrededores de Zaragoza un campo de aterrizaje para el futuro servicio postal aéreo. Ha sido muy comentada la desanimación reinante en el mercado de lanas, debiéndose ello a que las industrias catalanas tienen grandes existencias de dicho artículo en Aragón y Navarra. Hay 86.000 arrobas de lana vieja sin comprador. De Valencia.—La fiesta de San Antonio.—El doctor Benloch

Valencia.—Se ha celebrado brillante fiesta en honor de San Antonio. En la Catedral celebró la misa mayor el

Arzobispo de Burgos; asistieron las autoridades. —El Prelado doctor Benloch marchó anoche a Madrid.

De Barcelona.—El tiempo.—Las «caramelas»

Barcelona.—El día de ayer fué espléndido. Salieron a cantar por las calles muchas de las tradicionales «caramelas».

## España en Marruecos

Madrid, 8 (1'00)  
Luque en Tetuán

Tetuán.—Ha llegado a esta población el exministro de la Guerra general Luque. Este se trasladó a Lancien, acompañado del Alto Comisario de España en Marruecos, general Berenguer. Ambos volaron en aeroplano. El general Luque, estando hablando con los periodistas, ha elogiado la labor del general Berenguer, aplaudiendo el empleo de las tropas indígenas para realizar las operaciones. Por la tarde el general Luque revisó el aeródromo. Los moros notables han pasado a cumplimentar al general Luque.

Madrid, 9 (1'00)  
Nueva operación en Larache.—Nuestras bajas

En el Ministerio de la Guerra, al ir ayer los periodistas a efectuar su diaria información, nos fué entregada el siguiente telegrama oficial recibido de Larache: «Anteayer ocupamos parte de Tamisa y la cábila de Benigorres. La gran resistencia que el enemigo oponía a nuestro avance, fué vencida. Causamos a los rebeldes treinta muertos. Nosotros tuvimos las siguientes bajas: Muertos, capitán señor Rodríguez Izurtegui; teniente señor Ramos Vázquez, sargento Lusse y un soldado indígena. Heridos graves, capitán señor Cotta y soldados Moreno y Pérez Chora. Heridos menos graves, oficial señor Calzada y otros soldados».

Fallecimiento del teniente Faurie

Larache.—A consecuencia de las heridas que recibió en uno de los últimos combates, ha fallecido el teniente señor Faurie Barrera.

El malogrado oficial era sobrino del Comandante general de Ceuta.

## El momento político

Madrid, 8 (1'00)  
Reunión de los exministros conservadores.—Nota oficiosa.—Los conservadores se ratifican en la nota del 4 de Mayo

En el domicilio del jefe del partido conservador, señor Dato, se reunieron ayer los exministros del partido. La reunión había despertado viva expectación, dada su importancia; pues los exministros conservadores debían tratar la línea de conducta a seguir por el partido, con respecto al Gobierno, ante la pronta apertura de las Cortes.

Al terminar la reunión, los periodistas interrogamos a los exministros asistentes, mostrándose todos reservados. Se limitaron a anunciarnos que habría nota oficiosa.

Esta nos fué facilitada por el propio señor Dato. Dice así la parte política de la nota: «Próximo a congregarse el Parlamento, los exministros conservadores se ratificaron en la nota del 4 de Mayo, que declaró que el partido, con propia personalidad, aunque movido por elevados y patrióticos impulsos, estaba dispuesto a cooperar a la obra parlamentaria del Gobierno y a cuantas medidas legislativas considere éste necesarias y a aquellas que, no oponiéndose a los fines del partido, juzgue el Ministerio convenientes para el desenvolvimiento del interés nacional.

Nuestro apoyo será tanto más sincero y desinteresado cuanto más apostado esté de toda participación en los cargos públicos y parlamentarios».

Al principio de la nota oficiosa se consignaba el sentimiento del partido por la muerte del Sr. González Besada.

Consejo de Ministros

El jefe del Gobierno, señor Maura, nos ha manifestado a los periodistas que mañana, lunes, se celebrará Consejo de Ministros. El acto tendrá lugar en el palacio de la Presidencia. Se concede a este Consejo mucha importancia por el aspecto político que ofrecerá.

Declaraciones de Argente.—No se puede impedir toda obra de Gobierno.—Coincidencia con Argente

El exministro de Abastecimientos señor Argente, secretario político del señor Conde de Romanones, ha hecho importantes declaraciones sobre el momento político. Ha dicho que, si bien se debe hasta obstruccionar al Gobierno, en cambio las izquierdas monárquicas no pueden impedir el desenvolvimiento de su labor parlamentaria, por entender que puede llegar el momento en que las fuerzas liberales se encuentren en la situación en que se halla el Gabinete Maura.

Las declaraciones del señor Argente han producido gran revuelo en los círculos políticos. Se sabe que los exministros romanonistas señores Gimeno y López Muñoz opinan, sobre este asunto, como el señor Argente.

Sobre la nota de los conservadores.—Comentarios

La nota oficiosa de los conservadores ha sido comentadísima en los círculos políticos.

Los comentarios han sido, en general, favorables a la actitud que se define en dicha nota, pues de ésta se desprende la decisión de apoyar al Gobierno.

Aunque los comentaristas hacían resaltar los conservadores no aceptarán puestos, es posible que el patriotismo les haga variar de opinión, si fuera necesario su concurso.

Contra el acuerdo de las izquierdas

Entre los exministros demócratas figuran muchos que no admiten el acuerdo tomado por los jefes de grupos izquierdistas, acuerdo que se trata de ratificar estos días, de implacable hostilidad al Gobierno.

Entienden los exministros demócratas que se muestran disconformes con el acuerdo tomado que no pueden aceptar éste por ser, ellos ante todo, monárquicos gubernamentales, no pudiendo, por lo tanto, perturbar sistemáticamente la obra de Gobierno.

La inmensa mayoría de los diputados liberales elegidos ahora se muestran también contrarios al acuerdo de los jefes izquierdistas.

Querrela contra un Gobernador

El diputado proclamado señor Rivas Mateos se ha querrelado contra el Gobernador civil de Cáceres.

La acusación de haber ejercido, con ocasión de las últimas elecciones, coacciones y atropellos.

La querrela ha sido interpuesta ante el Tribunal Supremo.

Romanones y Alhucemas

Parece que los señores Conde de Romanones y Marqués de Alhucemas han comenzado a pulsar la opinión de sus respectivos partidos acerca del momento político.

La Prensa y los conservadores

La Prensa de las derechas elogia la actitud de los conservadores, por entender que éstos, si fuera ello preciso, hasta llegarían a aceptar cargos.

Los diarios de las izquierdas, en cambio, arrecian en su campaña, con este motivo, en la forma acostumbrada.

¿Se aprovechará Alba?

Se cree que el señor Alba trata de aprovecharse del actual momento político para ver de llegar a su unión con los exministros liberales.

Romanones y su partido

El periódico «Diario Universal», órgano del señor Conde de Romanones, dice que no es cierto que éste piense someter al referéndum de su partido el acuerdo que tome en la reunión de los jefes de las izquierdas.

Como jefe de un partido—añade «Diario Universal»—llevará Romanones la representación de éstos.

Madrid, 9 (1'00)  
La Prensa liberal y el momento político

Los periódicos liberales interpretan tendenciosamente la nota oficiosa de los conservadores, y arrecian, con este motivo, en la campaña contra el Gobierno.

Los diarios liberales llegan hasta el extremo de extender al Ministerio papeleta de defunción.

Juzgan pecaminosa la actitud liberal que, en vísperas de la reunión de las izquierdas, continúa el señor González Montoria formando parte del gabinete, si es que sigue siendo romanonista.

En cambio, la Prensa liberal calla el malestar creciente que existe entre los elementos prietistas y romanonistas y que se espera que en breve se exteriorice ruidosamente.

Una visita comentada

Como ya telegrafiamos, el señor Dato visitó al Sr. Maura.

Después de esta entrevista, el Presidente del Consejo recibió la visita del señor La Cierva.

Este se trasladó seguidamente al domicilio del Sr. Dato, con quien celebró una conferencia. Esta entrevista ha sido comentadísima.

Enterándose de la actitud de los conservadores

Algunos Ministros han visitado al señor Maura para enterarse de la actitud de los conservadores.

Declaraciones de Toca

El exministro conservador señor Sánchez de Toca, ha hecho importantes declaraciones.

Ha dicho que lo que ocurre es consecuencia de la enemiga que el señor Maura mostró hace tiempo para llegar a una inteligencia con los conservadores, inteligencia para la que le brindaron primero el propio Sánchez de Toca y luego éste y el señor La Cierva.

Según el señor Sánchez de Toca, tanto él como el señor La Cierva trabajaron entonces donadamente para conseguir tal inteligencia.

Y ha añadido el exministro conservador: «Si aceptáramos los cargos que el Gobierno nos ofrece, quitaríamos eficacia y espontaneidad a nuestra ayuda. Estaríamos pendientes de cualquier rozamiento que pudiera surgir, y las dimisiones provocarían un conflicto de difícil arreglo.

Yo no he visto, durante mi ya larga vida política, un momento más inquietante que éste en la política española.

Y no veo tampoco la solución en que el partido conservador sustituya al actual Gobierno, porque son prisioneros unos de otros».

Una frase de Maura

Se atribuye al señor Maura la siguiente frase: «Estoy asqueado. Cada día encuentro un nuevo cínico a quien tengo que borrar de la lista de mis amigos».

Noticias varias

Madrid, 9 (1'00).  
Concurso de automóviles.—Vuelcos sin consecuencias

El concurso de automóviles que se cele-

bró ayer en el alto del Guadarrama constituyó un acontecimiento deportivo.

De los coches inscriptos se presentaron trece a efectuar el recorrido, terminándolo once y teniendo dos de ellos que retirarse. Durante la carrera, el automóvil guiado por el Conde de Arcentales volcó diez kilómetros antes de llegar al Guadarrama, resultando, afortunadamente, todos sus ocupantes ilesos.

Vuelco de un «auto».—Muertos y heridos

Un telegrama particular recibido de Algeciras da cuenta de que el automóvil que conducía al Obispo de Cádiz, sus familiares y otras personalidades volcó, habiendo, a consecuencia de este accidente, algunos de sus ocupantes muertos y otros heridos. Se desconocen hasta ahora otros detalles del suceso.

Sin noticias

En la Presidencia del Consejo de Ministros y en el Ministerio de la Gobernación no se facilitó ayer noticia alguna a los reporteros que allí acudieron a hacer la información.

## De esta mañana

Madrid, 9 (5'30)  
Durante el armisticio

Hungría y la Austria alemana

Basilea.—Han llegado a Viena personalidades de confianza del Gobierno húngaro, al objeto de discutir con los austro-alemanes la eventualidad de la disolución del Gabinete de Hungría y su sustitución por otro socialista moderado, en preparación a la posible aproximación de Hungría a la Austria alemana.

El «record» mundial de altura en aeroplano

París.—El teniente aviador Gazale ha batido nuevamente el «record» mundial de altura, elevándose a 9.500 metros.

Llegada de Rantzau.—Correos de Berlín

París.—Han llegado Rantzau y Bredorf. También han llegado dos trenes correos de Berlín.

Las contraproposiciones alemanas

París.—Se han reunido Lloyd George, Clemenceau y Wilson, examinando las contraproposiciones alemanas relativas a las fronteras germano-polacas.

Lucha contra los «soviets» de Budapest.—Estado de sitio en Oldemburgo

Basilea.—Comunican de Viena que los campesinos de Ginkendorf intentaron un golpe de Estado contra los revolucionarios para derribar a los «soviets» de Budapest. La guarnición roja de Oldemburgo intervino, librándose gran lucha.

Fueron derrotados los campesinos. La guardia roja incendió y saqueó Collehof.

Se ha proclamado el estado de sitio en todo el comitariado de Oldemburgo.

El regreso de Wilson

París.—Wilson está dispuesto a permanecer en París hasta después del 1.º de Julio, pero si los alemanes se niegan a firmar la paz, entonces embarcará rápidamente para su país, dejando en su lugar a Lansing.

Contra los bolcheviques

Basilea.—La población de la Hungría occidental y el elemento militar han formado un frente contra los bolcheviques. Se ha entablado una batalla.

Los bolcheviques fueron derrotados. Reunión de la Comisión de reparaciones

París.—La Comisión de reparaciones se ha reunido para ultimar las cifras de reparaciones que se precisarán próximamente y la totalidad de las exigencias financieras que le serán impuestas.

También se trató de las tropas que se mantendrán en los territorios ocupados, con arreglo a cargo de Alemania el sostenimiento de los efectivos.

Las luchas en Galitzia

Varsovia.—Los polacos han alcanzado grandes éxitos en Galitzia, cerca de Zota y Lipa, haciendo varios millares de prisioneros.

Los oficiales ucranianos prisioneros confirman la unión del ejército ucraniano con el bolcheviquista.

El representante de Rumania en Varsovia

Berna.—El Coronel Bobulesco ha designado representante a Rumania en el Gobierno polaco llegado de Varsovia.

De Estados Unidos

Washington.—La comisión de Guerra ha presentado el proyecto de presupuesto militar, asciende a 810 millones habiendo sido reducido en 310 en comparación con el anterior.

Filadelfia.—En la calle han sido encontradas tres bombas de fabricación extranjera.

Nuncio en Varsovia

Roma.—Al visitador apostólico Poliria Ratti se le ha nombrado Nuncio de Su Santidad en Varsovia.

Vuelco de un «auto»

El Obispo de Cádiz sufre la fractura de la pierna y del brazo derechos

Cádiz.—En la carretera de Medinasidonia a Tarifa y cerca del puesto de la Benemérita de Pacinas, volcó el automóvil que conducía al obispo de esta diócesis, acompañado de su mayordomo señor Vilches y del Párroco de Medina, Sr. Ortega. El Prelado se fracturó la pierna y el brazo derechos, erosionándose la cabeza. El mayordomo sufrió heridas de menor gravedad, pero el Párroco se halla gravísimo.

El «auto» del diputado señor Lazaga que pasó por aquel lugar los condujo a Tarifa donde se les curó.

El Prelado y su mayordomo mejoran. La noticia ha causado gran impresión.

El Dr. López Criado iba a Medina girar la santa visita.

## Los ferroviarios franceses

Reunión agitada

París.—En la Bolsa del Trabajo se han reunido los ferroviarios. La reunión ha sido agitada.

Uno de los delegados asistentes al acto, llamado Buregaray dijo que la actual huelga fracasará. Tal manifestación fué acogida con protestas.

Ante la actitud hostil de sus compañeros, dicho delegado dijo que las aspiraciones de los ferroviarios debían ser sometidas a la confederación del trabajo.

Uno de los reunidos dijo que los ferroviarios no reconocían más arbitrio que la Internacional de Moscú.

Se intentó asaltar la tribuna en que hablaba Buregaray.

Después se acordó someter la huelga de ferroviarios a la decisión de la Confederación del trabajo, redactándose luego una orden del día que dice que los ferroviarios húngaros, rusos y alemanes quieren lo mismo que la que desean los franceses.

La reunión terminó con vitores a la República social de la Internacional obrera.

## DESDE BARCELONA

Barcelona, 9 (5'30)  
Consagración del Obispo de Avila

En la Catedral.—El acto de la Consagración

La Santa Iglesia Catedral lucía ayer, con motivo de la consagración del nuevo Obispo preconizado de Avila, Dr. Plá Daniel, brillantísima iluminación y riquísimos tapices.

Asistió a la ceremonia enorme gentío. El Nuncio de Su Santidad, Monseñor Ragonessi, acompañado de los Obispos de Barcelona y de Gerona y del Obispo que iba a ser consagrado, Cabildo catedral y representantes de la nobleza, salieron, formando procesión, del Palacio Episcopal, dirigiéndose a la Catedral.

Una vez en el presbiterio el cortejo, se cantó Tercia.

Las autoridades de Barcelona ocupaban sendos sillales de preferencia, juntamente con los padrinos del Ilmo. Dr. Plá Daniel y una comisión del Cabildo de Avila.

Daban guardia de honor en la escalera y altar mayor varios guardias municipales vestidos de gala.

Ofició Monseñor Ragonessi, asistido de los Obispos de Barcelona y de Gerona.

Los momentos de prestar el juramento el nuevo Obispo, señor Plá Daniel, fueron emocionantes.

Después de prestar juramento, y ya consagrado el nuevo Obispo, dió la bendición al pueblo, pasando luego los parientes e invitados oficiales a besar el anillo pastoral.

Terminada la ceremonia de la Consagración, que fué solemnisísima, volvió la procesión al Obispo, pasando por la calle de Santa Lucía, que estaba atestada de público que quería presenciar el regreso del nuevo Obispo.

Los regalos

Al nuevo Obispo de Avila ha recibido, durante estos días, infinidad de valiosos regalos.

El pectoral y anillo episcopal han sido regalados, respectivamente, por el padrino y la madrina, respectivamente.

El báculo ha sido regalado por el Seminario Conciliar, de donde fué profesor el nuevo Prelado.

El banquete

Después de la ceremonia se celebró en el Obispo del acostumbrado banquete. Asistieron a él el Nuncio de Su Santidad, Obispos asistentes a la Consagración, autoridades y comisiones.

El número de comensales era de ciento veinte.

Ocuparon las presidencias del banquete, una Monseñor Ragonessi, y la otra, el nuevo Obispo Dr. Plá Daniel.

## Otro atentado social

Agresión y muerte de un patrono.—Un detenido

Cuando el patrono carpintero don Felipe Serrano regresaba a su domicilio, varios sujetos que estaban apostados le dispararon quince tiros de revólver, dejándole muerto.

Los agresores, una vez realizado su cobarde atentado, huyeron precipitadamente, pero uno de ellos pudo ser detenido por un individuo del somatén.

Parece se trata de un nuevo atentado de carácter social.

Al sujeto detenido se le ocuparon documentos pertenecientes a los Sincicatos. La autoridad militar instruye el proceso oportuno.

## PARA Automóviles de alquiler

acudir a JUAN BOU GARAGE ISLEÑO

Arco de la Merced—Palma.

Balneario Mar y Tierra

Arribal de Santa Catalina

El concesionario, participa al público que desde hoy queda abierta la temporada de abono.